

Aumenta el riesgo del personal de salud en Venezuela

“No nos llamen héroes”

A casi seis meses de anunciarse oficialmente las medidas para contener la propagación del coronavirus en Venezuela, agosto cierra con más de 100 muertes del personal de salud a nivel nacional.¹ Los datos fueron presentados por Médicos Unidos de Venezuela, organización sin fines de lucro que está llevando el registro de los médicos, enfermeros y personal del sistema de salud afectados por el COVID-19 en el país.

Para el 19 de agosto, José Manuel Olivares, diputado y comisionado especial en materia de salud del gobierno interino de Juan Guaidó, estimó de manera extraoficial que la cifra total de fallecidos en el país por el virus podría ubicarse en 561, lo cual significa que alrededor de un 15 % de esas muertes corresponden al personal sanitario. Un porcentaje significativamente alto si lo comparamos con otros países de la región.²

A propósito de estos números, Jaime Lorenzo, director ejecutivo de Médicos Unidos de Venezuela, aseguró la existencia de varios factores que favorecen que este porcentaje sea elevado. Detalló que la falta de preparación por parte del Ministerio de Salud y otros entes encargados de los hospitales afectó fuertemente al personal, que no contó con protección ni conocimiento suficiente cuando se registraron los primeros casos de COVID-19. Antes de la pandemia, la organización realizó una encuesta en los centros de salud venezolanos para evaluar la capacidad con la que contaba el sistema sanitario en Venezuela. Lorenzo explica:

Allí hallamos que solo el 15 % de los servicios de Terapia Intensiva estaban operativos. Además, el sistema sanitario tenía ya un daño estructural fuerte por la emergencia humanitaria compleja y también lidia con el déficit de personal como producto de la migración forzada.

Además, existe una gran diferencia entre las estadísticas que manejan este tipo de organizaciones y las presentadas por el gobierno de Nicolás Maduro. La transparencia en la gestión pública es uno de los elementos claves al momento de evaluar el modo de proceder de los gobiernos ante las dificultades y para nadie es un secreto que esto no ha sido precisamente un elemento característico de la gestión del heredero de Hugo Chávez.

Por otro lado, el repunte de los casos positivos se tradujo en la hospitalización de cientos de pacientes diarios. La presencia de pacientes asintomáticos en los centros de salud, por órdenes del Ejecutivo, aumenta el tiempo de exposición de los médicos, enfermeros y personal obrero con el virus, aumentando también el nivel de riesgo. Esta situación amerita, en consecuencia, que el personal de los centros de salud cuente con el material de protección suficiente y los protocolos adecuados para evitar contagiarse. Y, sin embargo, ambas son medidas que no se cumplen a cabalidad en todo el territorio nacional.

La batalla contra la enfermedad del COVID-19 es una lucha contrarreloj que implica cons-

tancia, resistencia y, más aún, el aporte de toda la población. Así, el doctor Jaime Lorenzo, hizo un llamado de consciencia:

Pedimos que no nos llamen héroes, porque nosotros no queremos serlo. Queremos que los ciudadanos se conviertan en héroes de la derrota de esta enfermedad [...] sigan las normas básicas: protección personal, distancia social y lavado de manos continuo para protegerse y a su familia.

Desde la revista *SIC* hemos reiterado en ocasiones que la *emergencia humanitaria compleja* es una realidad tangible que está siendo agudizada por la llegada del coronavirus a Venezuela. Por tanto, seguiremos alertando a la población en general a tomar las medidas necesarias para frenar el contagio e instando a los actores competentes a tomar acciones que permitan atender la emergencia que afecta, sobre todo, a los sectores más vulnerables.

FUENTE:

RIVAS, N. (2020). “Médicos Unidos de Venezuela registra 100 trabajadores de la salud fallecidos por COVID-19.” 28 agosto. *Crónica Uno*. En: <https://cronica.uno/medicos-unidos-de-venezuela-registra-100-trabajadores-de-la-salud-fallecidos-por-covid-19/>

LEÓN, D. (2020). “¿Por qué el personal de salud venezolano registra altas cifras de muertes por covid-19?” 21 de agosto. *El Diario*. En: <https://eldiario.com/2020/08/21/personal-de-salud-venezolano-muertes-coronavirus/>